

La lettre du CIEF

Centre International d'Études Françaises

n° 10 · décembre 2023

édito



Frédéric Violy, Cynthia Eid - présidente de la FIPF, et Patricia Gardies - Université de Montpellier

À quelques jours de la fin du semestre, le compte à rebours a commencé. Avant de dire au revoir à 2023, petit retour sur le chemin parcouru, les nombreuses activités et projets qui ont rempli la vie du CIEF. L'année 2024 est (presque) déjà là. Espérons qu'elle sera sereine, épanouissante et riche en événements. Bonnes vacances et joyeuses fêtes à toutes et à tous !

Missions à l'étranger

MISSIONS EN CHINE ET AU BRÉSIL

Frédéric Violy, notre directeur, a effectué une mission en Chine pour rencontrer des anciens et nouveaux partenaires du CIEF : les Universités **CUC** et **ECNU**, et l'école **Ouzhiya**. Retrouvez l'article complet sur notre site internet [à ce lien](#).

Frédéric a également participé au **Congrès panaméricain des professeurs de français de la FIPF** à Brasilia du 20 au 24 novembre. L'occasion de présenter le CIEF et le réseau ADCUEFE à un public de professeurs et de potentiels partenaires francophones !

Organisation du Cief

PRÉPARATION DU DEUXIÈME SEMESTRE

Les chiffres prometteurs des pré-inscriptions (DUEF) pour le 2ème semestre sont au plus haut ! A ce jour, le CIEF compte environ 267 réinscriptions et 305 nouveaux préinscrits. Mais attention, uniquement une partie d'entre eux s'inscrit réellement, ce qui devrait ramener le chiffre réel des étudiants à environ 400. Côté partenaires, répondent présents : Centre Oregon, University of Technology of Sydney, Salisbury et Aryan Daneshyar Institute. En revanche, les chiffres du stage PRUNE de janvier sont à la baisse, avec 24 étudiants

uniquement, ce qui permettra de constituer deux groupes. Cela n'empêchera pas les étudiant.es qui y participent de profiter au mieux de leurs cours de langue, des 2 options au choix et de nombreuses sorties à Lyon ! Une nouvelle session du stage pour doctorant.es démarrera également début février avec des étudiant.es inscrit.es en thèse au sein de l'université Lyon 2. 42 heures de cours leur seront offertes gratuitement, afin de mieux les armer dans leur parcours doctoral.

JOURNÉE DES ASSISTANTS DE LANGUE 2023

par Pierre-Franck Le Roux Caubel

Le CIEF a eu le plaisir de participer au lancement de la première journée internationale des assistants de langue qui s'est tenue le jeudi 7 décembre à Sèvre dans les locaux de France éducation internationale.

Lors de cette journée, le Ministre de l'Éducation Nationale Gabriel Attal a souhaité féliciter les 4 500 assistants de langues qui interviennent en appui à l'enseignement du français dans un des 36 pays partenaires et les 1 500 qui viennent en France enseigner dans les écoles primaires et secondaires une des 16 langues proposées. Ils arrivent en provenance de 76 pays !

À l'occasion de cette journée, deux concours ont été

lancés, le concours **En Duo** et le concours **Dis-moi des nouvelles plurilingues**. Le CIEF sponsorise ces concours en offrant au gagnant l'inscription gratuite à l'Université d'été et soutient ce programme qui, depuis plus d'un siècle, contribue à créer des passerelles vers d'autres langues et cultures grâce à l'engagement des assistants.



PROJET LES LOGES

Le laboratoire ICAR en collaboration avec le CIEF propose d'accueillir la cabine de théâtre immersif LES LOGES du Théâtre Nouvelle Génération en mars, dans la salle d'animation du CIEF.

Le dispositif **Les Loges** fait découvrir les écritures dramatiques contemporaines à travers le théâtre optique: installé dans une cabine, le spectateur décroche un combiné qui lui permet d'entrer en relation avec un comédien comme s'il était dans sa loge.

La cabine sera installée dans la salle d'animation, en accès libre, pour proposer une expérience originale de découverte du théâtre en FLE.

RETOUR SUR LE COLLOQUE DU MENs

Les 19 et 20 octobre le CIEF a accueilli la réunion nationale du réseau MEnS - Migrant.es dans l'Enseignement Supérieur dont il fait partie.

Depuis 2012, l'Université Lumière Lyon 2 soutient l'accueil des étudiant.es en exil à l'Université, notamment pour leur apprentissage de la langue française. Le CIEF a participé au groupe de travail qui a élaboré le DU Passerelle-étudiant.es en exil, à l'initiative du réseau MEnS. Ce Diplôme Universitaire a obtenu l'habi-

litation du Ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche pour l'octroi des bourses du CROUS en 2019, avec 18 autres universités.

Pour la première fois cette année le CIEF a ouvert deux classes de Diplôme Passerelle de niveau A2 et B1, accueillant 20 étudiant.es chacune. A l'occasion de ce colloque, Frédérique Richaud et Emilie Burkhardt, enseignantes responsables du DU Passerelle à Lyon 2, ont pu présenter la dynamique de collaboration

entre les deux DU Passerelles ouverts à Lyon (le DU proposé par le CIEF - Lyon 2 et celui proposé par l'Université Lyon 3).



Cofinancé par
l'Union européenne

Retour en images : ateliers & sorties



Atelier de lecture en salle d'animation



Après-midi au Café Chez Daddy



Sortie à Vienne et Tain-l'Hermitage



Atelier dessin au musée des Beaux-Arts



Atelier peinture en salle d'animation



Goûter de fin d'année



Enseignement

JOURNÉES DU CIEF

Les prochaines Journées du Cief auront lieu **le 18 et 19 janvier 2024**. Au programme le jeudi 18 : le matin, réunion pédagogique de rentrée + ateliers en groupe sur différentes questions pédagogiques (évaluations, programme A1 et A2, options, classes ouvertes, Journée de la Francophonie...). L'après-midi, une réunion est prévue autour de l'attribution des responsabilités pour la rentrée de septembre 2024.

Le programme de la journée de vendredi sera confirmé à la rentrée.

Brèves

>> Au mois de septembre deux nouveaux collègues ont rejoint l'équipe du CIEF : **Pierre-Franck Le Roux-Caubel**, coordinateur pédagogique, et **Lionel Sablé**, référent finances et logistique. Bienvenue dans l'équipe !

>> Le CIEF sera fermé **du 23 décembre 2023 au 7 janvier 2024 inclus**. Les réunions d'accueil des nouveaux étudiants auront lieu le lundi 22 janvier. Reprise des cours des DU annuels : lundi 22 janvier. Début des cours DUEF: lundi 5 février.

>> Ce **jeudi 21 décembre** participez à un **apéro de fin de semestre en salle d'animation!** A partir de 17h, en salle CLIO 012. L'apéro est ouvert aux enseignants et à l'équipe administrative.